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EL 10 DE MAYO ES TAN IMPORTANTE EN MÉXICO, 
QUIZÁS MÁS QUE EN CUALQUIER OTRO PAÍS  DEL 
MUNDO. ¿SABES POR QUÉ LO CELEBRAMOS ASÍ? 
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ESPECIAL MAMÁ?
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LA VIRGEN MÁS ALTA DEL MUNDO
ENTÉRATE CUÁNTO MIDE Y DÓNDE 
SE ENCUENTRA ESTA ESCULTURA.
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C omo no hablar en este mes 
y durante estos días del gran 
regalo que los seres huma-
nos tenemos cuando Dios 

nos ha procurado una madre, claro en el 
fondo porque Él , Nuestro Creador, ha que-
rido mostrarnos su amor cercano y con-
creto por medio de una mujer que 
abriéndose a la vida, participa de un modo 
singular en la llegada de cada uno de no-
sotros a este mundo. Cuantas cosas no 
podríamos decir sobre este ser extraordi-
nario que es nuestra Mamá, nos faltaría 
espacio y tinta para hacerlo, sin embargo, 
yo quisiera con el pretexto de estos días 
hablar de María, la Iglesia y nuestras 
almas.

Seguramente muchos de nosotros sa-
bemos que en la Mariología contempo-
ránea (reflexión teológica sobre la Virgen 
María), la Virgen María y la Iglesia están 
estrechamente relacionadas; entendién-
dolas como Mujer, Esposa y Madre. Qui-
siera ahora referirme al texto donde 
encontramos el núcleo de la mariología 
del Papa Francisco, creo que es muy rico 
e interesante:

“La íntima conexión entre María, la 
Iglesia y cada fiel, en cuanto que de di-
versas maneras engendran a Cristo, ha 
sido bellamente expresada por el beato 
Isaac de Stella: «En las Escrituras divina-
mente inspiradas, lo que se entiende en 
general de la Iglesia, virgen y madre, se 
entiende en particular de la Virgen María 
[…] También se puede decir que cada al-
ma fiel es esposa del Verbo de Dios, Ma-
dre de Cristo, hija y hermana, virgen y 
madre fecunda […] Cristo permaneció 
nueve meses en el seno de María; 

permanecerá en el tabernáculo de la fe 
de la Iglesia hasta la consumación de 
los siglos y en el conocimiento y en el 
amor del alma fiel por los siglos de los 
siglos»” (Evangelii gaudium 285).

Y es que la Iglesia es mujer, es madre; 
está viva. La visión mariana de la Iglesia 
contrasta de la manera más fuerte y de-
cisiva con un concepto de Iglesia mera-
mente organizativa y burocrática. No 
podemos hacer la Iglesia, sino debemos 
ser Iglesia. El vínculo de comunión con 
María nos lleva a ser Iglesia.

Un texto del Documento de Apareci-
da nos puede ayudar a profundizar 
nuestras expresiones:

“Como en la familia humana, la Igle-
sia-familia se genera en torno a una 
madre, quien confiere “alma” y ternura a 
la convivencia familiar. María, Madre de 
la Iglesia, además de modelo y paradig-
ma de humanidad, es artífice de comu-
nión. Uno de los eventos fundamentales 
de la Iglesia es cuando el “sí” brotó de 
María. Ella atrae multitudes a la comu-
nión con Jesús y su Iglesia, como expe-
rimentamos a menudo en los santuarios 
marianos. Por eso la Iglesia, como la 
Virgen María, es madre”(268).

Volvemos al fragmento de Evangelii 
Gaudium, pues es a su vez una cita del 
beato Isaac de Stella (Sermón 51:PL 194, 
1863.1865), autor medieval que contem-
pla unidas estas tres realidades: María, 
la Iglesia y el alma humana. Tanto María 
como la Iglesia son virgen y madre, con-
ciben del mismo Espíritu y dan a luz al 
mismo Hijo. María da a luz la cabeza y 
la Iglesia da a luz a los miembros; María 
da a luz sin pecado y la Iglesia da a luz 
en la remisión de los pecados; María 
concibe del Espíritu Santo para el 

No podemos hacer la 
Iglesia, sino debemos 
ser Iglesia. El vínculo 
de comunión con 
María nos lleva
a ser Iglesia.

NUESTRA MADRE MARÍA, NUESTRA MADRE 
LA IGLESIA, NUESTRA MATERNIDAD.

nacimiento de Cristo en Belén y la Igle-
sia para el renacimiento de los cristia-
nos en el Bautismo. Ni María ni la Iglesia 
dan a luz a Cristo totalmente solas, ni 
son independientes entre sí, sino que 
están y actúan unidas. Se puede decir 
que la Iglesia da a luz a los cristianos 
con la colaboración de María, la Madre 
de Jesús. Para esta tradición nos conver-
timos en madres y vírgenes de Cristo 
con María porque en ella se da la uni-
dad entre ser Virgen y ser Madre. Por 
eso no sólo hay que imitarla, sino estar 
unidos a ella. María es principio de esa 
unión porque ella y la Iglesia tienen la 
misión de amar a Cristo como virgen y 
darlo a luz como madre.

“También cada alma fiel puede ser 
entendida con razón, en su modo pecu-
liar, como esposa del Verbo de Dios, co-
mo madre, hija y hermana de Cristo, 
como virgen y fecunda”(Ibid). Lo que 
afirma el beato Isaac es que nosotros 
los fieles somos llamados en la Iglesia a 
ser madres de Cristo, al concebirlo en 
nuestros corazones, en nuestras almas, 
y ser, también, vírgenes de Cristo, mani-
festándole nuestro amor fiel y adhesión 
total. Para los Padres y Doctores de la 
Iglesia la virginidad consiste en guardar 
la integridad de la fe, y la maternidad es 
la fecundidad en la fe.

La bendición de la maternidad por la 
que hemos llegado a este mundo se 
convierte en una nueva bendición para 
nuestra fe como hijos de María, hijos de 
la Iglesia, y madres de Cristo nacido en 
nuestros corazones y entregado a nues-
tro mundo.

Arzobispo de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Salvador González Morales
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C uando en 2006 se anunció la construcción de la Línea 12 del Metro, 
hubo esperanza entre los habitantes de la zona oriente de la Ciudad 
de México, que en esos años experimentaba un fuerte crecimiento 
demográfico, con su consecuente incremento en el tránsito vial.

 Esta Línea representaba el ahorro de una hora, o más, en el tiempo de 
traslados de los habitantes de Valle de Chalco, Tláhuac y pueblos como Mixquic, 
Nopalera o Zapotitlán, entre otros. Era una solución necesaria y urgente para 
mejorar la calidad de vida de millones de personas.

 Apenas había sido inaugurada en 2012, la necesidad de unos indispen-
sables ajustes obligaron a su cierre en 2014. Esta situación duró más de un año, 
lo que incrementó el caos vial en esa zona en la que todo se había adecuado 
para la nueva Línea del Metro. En 2015 el transporte masivo estuvo de regreso.

 El trágico desplome de dos vagones de la Línea 12, ocurrido a princi-
pios de este mes, ha ocasionado al día de hoy la muerte de 26 personas, así co-

mo más de 80 heridas, de las cuales 33 
permanecen hospitalizadas; muchas de 
ellas graves. Fue un triste acontecimiento 
que enlutó a decenas de familias y a la 
Ciudad de México. Eran personas, muchas 
de ellas jóvenes, que en su mayoría regre-
saban a sus casas después de su jornada 
laboral; son historias truncadas.

 Pero además, el accidente ha abierto 
nuevamente esa añeja herida del oriente de la Zona Metropolitana, que ahora se 
enfrenta otra vez al caos de sus habitantes por llegar a sus destinos, sumado a 
que esto ocurre durante la crisis sanitaria más grave de la historia moderna.

 La zona afectada por la nueva suspensión del funcionamiento de la Lí-
nea 12 del Metro necesita de una urgente y cercana atención. Muchas de las per-
sonas que ahí habitan son de escasos recursos, gente en estado de pobreza, 
cuya vida puede hacerse miserable si no se les apoya de la manera correcta y se 
atienden sus necesidades prioritarias.

 A través de Cáritas, la Iglesia ha abierto tres centros de escucha y aten-
ción comunitaria en las parroquias de San Pedro Tláhuac, la Inmaculada Con-
cepción Zapotitlán, y en San Bernardino Xochimilco. Además, el obispo de 
Xochimilco, monseñor Andrés Vargas ha pedido a los sacerdotes de esa diócesis, 
que abarca la alcaldía de Tláhuac, dar los oportunos auxilios espirituales a quie-
nes lo necesiten.

 Este es un momento que debe unirnos. Levantemos la mano para apo-
yar en lo que nos sea posible. Los habitantes de Tláhuac, así como de algunas 
alcaldías aledañas, han dado muestra ejemplar de esta solidaridad con quienes 
ahora se encuentran desprotegidos a causa de la tragedia.  

 La tragedia en Tláhuac requiere, sí, de la investigación para determinar 
sus causas y responsabilidades, pero también de la suma de todos los sectores 
sociales: gobiernos, empresarios y ciudadanos, para apoyar a una región muy 
lastimada desde hace años, y que hoy se encuentra vulnerable.

 En medio de las malas noticias, la solidaridad y la fraternidad social de 
la que nos habla el Papa Francisco, darán esperanza a quienes hoy viven con 
incertidumbre.

Abrazar al desprotegido y vulnerable

Este es un momento 
que debe unirnos. 

Levantemos la mano 
para apoyar en lo que 

nos sea posible.

EDITORIAL
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DÍA DE LAS 
MADRES
¿Por qué son 
tan importantes?

ORA
CIÓN 

Para honrar 
a las madres 

Señor, te pido por mí,
porque de verdad 
quiero ser un buen hijo
y honrar a mi querida 
madre, para ser feliz 
en esta tierra.

Quiero aprender a verte
en la humanidad de ella,
y en su dulce voz, 
escuchar Tu voz divina.

Quiero aprender a 
amarla a pesar de sus 
defectos y que sepa 
ver siempre el amor 
que ella me tiene.

Quiero aprender a 
agradecer en mi madre,
tu amor de Padre.

Amén.
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Por P. Sergio Román del Real

@desdelafemx 

N uestro padre de la tierra es 
la primera imagen de pa-
ternidad que recibimos, y 
de la cual partimos para 

poder comprender la paternidad de Dios. 
Si tenemos un buen papá, la impresión de 
Dios será buena... pero, ¿y si nuestro padre 
de la tierra nos falla?

Quizás por eso el “Día de las madres” 
sea tan importante en México, porque de 
alguna forma es la mamá de la que reci-
bimos los valores propios del hogar: ter-
nura, seguridad, confianza, estabilidad.

Ni modo, parece que el hombre mexi-
cano, con su inseparable carga de machis-
mo, no ha sabido ser un padre 
incondicionalmente responsable, 
capaz, también, de dar ternura a 
los hijos. Desde luego que hay 
excepciones y, lo reconocemos 
con gusto, cada vez son más los 
papás que saben serlo.

Yo puedo decir: “gracias papá, 
porque me ayudaste a compren-
der el amor de mi Padre Dios”.

Pero, ¿no es cierto que a mu-
chos hijos les gustaría poder 
llamar a Dios “mamá”, porque 
ella ha sabido ser, de mejor ma-
nera, una imagen de amor?

GRACIAS, MAMÁ
La maternidad no es algo mera-
mente biológico. Hay mamás que 
engendran y dan a luz a un hijo, 
pero el hijo recibe el amor y el acompa-
ñamiento de otra persona, sea quien sea, 
que en realidad es la verdadera mamá.

¿Por qué la mujer, en relación a sus 
hijos, es más responsable, más 
entregada?

Podríamos decir que es el instinto que 

A Dios lo llamamos 
“Padre” porque 

Él escogió ese 
nombre para que 

comprendiéramos el 
amor que nos tiene. 

DÍA DE LAS 
MADRES

se manifiesta en la mujer desde 
la cuna. La mujer ha sido hecha 
por Dios para ser madre, y eso 
lo lleva hasta la última célula de 
su ser.

Pero también podemos decir 
que es la educación que, hasta 
ahora, ella recibió en su hogar. 
Nuestra cultura, nuestra tradi-
ción, es tener en gran aprecio la 
maternidad y recibir con amor 
a los niños en el hogar. 
¡Todavía!

Poco a poco se nos van me-
tiendo otras costumbres de im-
portación, que, en nombre de la 
liberación de la mujer, van lo-
grando que se desprecie el papel 

de madre y que se busque más la “reali-
zación” de la mujer, ¡como si el ser una 
buena madre no fuera la plenitud del ser 
mujer!

Pensar que hoy hay madres jóvenes que 
se avergüenzan de serlo. Pero hay otras 
que gozan su maternidad, y viven inten-

¿Por qué son 
tan importantes?

La 
maternidad 
no es algo  
meramente 
biológico. Hay 
mamás que 
engendran y dan 
luz a un hijo, pero 
el hijo recibe de 
otra persona el 
amor y el 
acompañamiento.

Muchas madres buscan su realización 
personal sin renunciar a la maternidad.
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samente su propia vida y la de sus hijos.
A ellas les decimos: “gracias, mamá”.

LAS MAMÁS CASADAS
No debería haber “Día de la madre”; el ideal 
sería poder celebrar el “Día de la madre y 
del padre”. Porque, en el plan de Dios, no 
debería entenderse a la madre sin el padre: 
“ya no son dos, sino una sola persona”. 
Cada niño tiene derecho a su propia madre 
y a su propio padre.

Y en un mundo en el que la fidelidad 
matrimonial y la estabilidad familiar están 
en decadencia, ¡qué suerte poder contar 
con un hogar normal donde hay un papá 
y una mamá que se aman! Eso es un tesoro 
valiosísimo.

Y un hogar así debe agradecerse a Dios, 
que da la gracia y a los papás, que colabo-
ran con Dios por amor a sus hijos.      

FAMILIAS INCOMPLETAS
Pero hay familias que no están completas, 
son familias dolorosamente incompletas: 
las madres viudas, las madres solteras, las 
madres abandonadas una vez o varias 
veces y, algo que a mí me parece suma-
mente triste, los papás abandonados, que 
son papá y mamá para sus hijos.

Y no olvidemos a las abuelas o a las 
tías, que son las verdaderas madres en 
ausencia de la madre natural.

Gracias por el don 
de la maternidad.
Te encomendamos 
a todas las mamás.
 
A las que anhelan serlo
concédeles ser fecundas
en su seno o en su corazón.
 
A las que ya han concebido
cólmalas de fortaleza y gozo
y líbralas de poner fin
a la vida que late en su interior.
 
A aquellas cuyos hijos fallecieron
o están lejos
confórtalas y ayúdalas a hallar
la manera de derramar en otros
su caudaloso amor maternal.
 
A las madres que están solas
ilumínalas y ampáralas.
 
A las madres que sufren
llénalas de paz y de esperanza.
 
A las que ya no están en este mundo
recíbelas en el cielo 
para que su familia 
tenga en su intercesión su consuelo.
 
Bendice a todas las madres
por amar sin buscar recompensa,
por su espera abnegada y paciente,

por sus abrazos 
y su mirada comprensiva
por sus aplausos 
y su crítica edificante,
por sus solidarios llantos y alegrías;
por su capacidad de dar y perdonar;
y por enseñar la fe con su palabra y 
con su vida.
 
Que siempre encuentren  
en Tu amada Madre
Santa María de Guadalupe,
auxilio y refugio, ejemplo y aliento
para amarte por encima de todo
y caminar con los suyos a Tu 
encuentro. 
Amén

ORA
CIÓN 

Nuestro agradecimiento a esas mamás 
heroicas que merecen todo el apoyo de 
los suyos, de la comunidad y de sus propios 
hijos.

HONRA A TU PADRE Y A TU MADRE... 
TODO EL AÑO
¡Los derechos de los niños! Qué bueno que 
ya los conocen, pero qué malo que, en 
nombre de esos derechos, los hijos vayan 
perdiendo el aprecio a sus padres. 

Queridos hijos, los padres son sagrados, 
merecen todo nuestro respeto, aún cuando 
no hayan sabido ganarse nuestro amor.

A ellos les debemos obediencia mien-
tras dependemos de ellos y, después, te-
nemos la obligación de ver por ellos, darles 
compañía y cuidarlos en su ancianidad.

Si honramos a nuestros padres, Dios 
nos bendecirá todos los días de nuestra 
vida.

MAMÁS, NO SE APROVECHEN
Ser mamá es algo maravilloso, les debemos 
mucho, pero no se aprovechen de ser mamás 
y del amor que les tenemos sus hijos.

Respeten a sus hijos y ayúdenlos a cre-
cer y a madurar. No los retengan ni les 
impidan iniciar su propia familia, lejos de 
ustedes. No los chantajeen. Corríjanlos, pero 
ámenlos aunque se equivoquen o se por-
ten mal.

En el sabio plan de Dios no se entiende la maternidad sin el padre.
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Gracias 
por aceptar 
ser mamá...

La mujer ha sido hecha por Dios para ser madre y 
eso lo lleva hasta la última célula de su ser. A pesar 
de las adversidades, muchas mujeres se niegan a 
renunciar a la materidad. A ellas queremos decirles: 
Gracias por aceptar se mamá...

“Hay madres jóvenes que 
se avergüenzan de serlo, 
pero hay otras que gozan de 
su maternidad, viviéndola 
intensamente.”

• En un tiempo en que todos te decían que 
no lo fueras, y que tenías derecho a vivir tu vida.

• Cuando te decían que más valía abortar 
a tu bebé para darle más a tus otros hijos. 

• A pesar de que tu pareja no se hizo 
responsable y te sentenció a ser madre soltera.

• Pese a tu vergüenza y el miedo ante tus 
padres, y a las risas burlonas de tus “amigos”.

• En estos tiempos en los que no se puede 
tener el lujo de ser mamá de tiempo completo. 

• Pese a lo difícil que es educar, sobre todo 
cuando el ambiente voltea contra ti a tus hijos.

• Siendo tierna con tus hijos, dándote 
el tiempo para escucharlos y el modo para 
corregirlos.

• Y sufrir con el hijo que sufre, amando más al 
que más lo necesita, aunque te critiquen. 

• Viviendo con tus hijos, siendo feliz si ellos lo 
son o entristeciéndote si ellos se entristecen. 

• Creciendo en tu amistad con Dios, 
encomendando siempre a tus hijos. 

• Sabiendo que algún día tendrás que 
separarte de ellos a pesar de que tu corazón se 
parta. 

• Haciéndote presente cuando haces falta, e 
invisible cuando sientes que estorbas. 

• Extendiendo tu amor a quienes tus hijos 
aman, como si también los hubieras engendrado. 

• Volviéndote dos veces madre con los nietos, 
dándoles todo el amor que a tu hijos diste.

• Renunciando a ti misma para darte plena y en 
ese amor realizarte toda tú. 
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ESTE 10 DE MAYO NO NOS CONFORMEMOS CON 
LLEVARLE FLORES A MAMÁ; APROVECHEMOS QUE 
ESTAMOS EN EL MES DEDICADO A MARÍA, y hagamos 
algo más, algo especial. Festejémoslas con un obsequio 
espiritual y démosle a nuestra mamá, viva o difunta, el 
regalo especial de encomendarla a la Madre de Dios.

Y COMO EL MEJOR MEDIO PARA ELLO ES EL REZO DEL 
SANTO ROSARIO, aquí tienes una propuesta para que lo 
reces, de preferencia en familia.

EMPEZAMOS PERSIGNÁNDONOS:
Por la señal de la santa cruz,
de nuestros enemigos líbranos, 
Señor, Dios nuestro.
En el nombre del Padre 
y del Hijo y del Espíritu Santo.

DECIMOS EL “YO PECADOR”:
Yo confieso ante Dios Todopoderoso, y ante ustedes 
hermanos que he pecado mucho de pensamiento, 
palabra, obra y omisión. Por mi culpa, 
por mi culpa, por mi gran culpa. Por eso ruego 
a Santa María siempre Virgen, a los ángeles, 
a los santos y a ustedes hermanos, que intercedan 
por mí ante Dios, Nuestro Señor. Amén.

REZAMOS EL GLORIA AL PADRE:
Gloria al Padre y al Hijo y al Espíritu Santo.
Como era en el principio, ahora y siempre,
por los siglos de los siglos. Amén.

En cada Misterio leemos el texto bíblico corres-
pondiente, (puedes encontrar la cita bíblica en las 
siguientes páginas), lo reflexionamos, hacemos la 
oración a María, rezamos el Padre Nuestro, 10 Ave 
Marías, un Gloria al Padre y las jaculatorias que 
acostumbremos decir cuando rezamos el Rosario.

PARA TERMINAR SE REZAN ESTAS 3 AVE MARÍAS:
Dios te salve, María Santísima, Hija de Dios Padre, 
Virgen purísima antes del parto, te encomendamos 
nuestra fe para que la ilumines, bendita tú eres...
Dios te salve, María Santísima, Madre de Dios Hijo, 
Virgen purísima durante del parto, te encomendamos 
nuestra esperanza para que la alientes, bendita tú 
eres...
Dios te salve, María Santísima, Esposa de Dios 
Espíritu Santo, Virgen purísima después del parto, te 
encomendamos nuestra caridad para que la inflames, 
bendita tú eres...

SANTO ROSARIO 
POR LAS MADRES

Por Alejandra Ma. Sosa Elízaga
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DESPUÉS DE LA LETANÍA

CORDERO DE DIOS, 
que quitas el pecado
del mundo, 
PERDÓNANOS, SEÑOR.
CORDERO DE DIOS, 

que quitas el pecado del mundo, 
ESCÚCHANOS, SEÑOR.
CORDERO DE DIOS, 
que quitas el pecado del mundo, 
TEN PIEDAD Y MISERICORDIA 
DE NOSOTROS.

Ruega por nosotros, SANTA MADRE DE 
DIOS. Para que seamos dignos de las 
promesas de Cristo.

ORACIÓN FINAL
Te rogamos nos concedas, Señor Dios 
nuestro, gozar de continua salud de alma 
y cuerpo, y por la gloriosa intercesión 
de la bienaventurada siempre Virgen 
María, vernos libres de las tristezas de la 
vida presente y disfrutar de las alegrías 
eternas. Por Cristo nuestro Señor.

Amén

SE REZA EL SALVE:

Dios te salve, Reina y Madre
de misericordia....

SE REZA LA LETANÍA:
Señor, ten piedad
Cristo, ten piedad
Señor, ten piedad.
Cristo, óyenos.
Cristo, escúchanos.
Dios, Padre celestial,
ten piedad de nosotros.
Dios, Hijo, Redentor del mundo,
Dios, Espíritu Santo,
Santísima Trinidad, un solo Dios,
Santa María,
ruega por nosotros.
Santa Madre de Dios,
Santa Virgen de las Vírgenes,
Madre de Cristo,
Madre de la Iglesia,
Madre de la Misericordia,
Madre de la divina gracia,
Madre de esperanza,
Madre purísima,
Madre castísima,
Madre siempre virgen,
Madre inmaculada,
Madre amable,
Madre admirable,
Madre del buen consejo,
Madre del Creador,
Madre del Salvador,
Virgen prudentísima,
Virgen digna de veneración,
Virgen digna de alabanza,
Virgen poderosa,
Virgen clemente,
Virgen fiel,
Espejo de justicia,
Trono de la sabiduría,
Causa de nuestra alegría,
Vaso espiritual,
Vaso digno de honor,
Vaso de insigne devoción,
Rosa mística,
Torre de David,
Torre de marfil,
Casa de oro,
Arca de la Alianza,
Puerta del cielo,
Estrella de la mañana,
Salud de los enfermos,
Refugio de los pecadores,
Consuelo de los migrantes,
Consoladora de los afligidos,
Auxilio de los cristianos,
Reina de los Ángeles,
Reina de los Patriarcas,
Reina de los Profetas,
Reina de los Apóstoles,
Reina de los Mártires,
Reina de los Confesores,
Reina de las Vírgenes,
Reina de todos los Santos,
Reina concebida sin pecado original,
Reina asunta a los Cielos,
Reina del Santísimo Rosario,
Reina de la familia,
Reina de la paz.
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SEGUNDO MISTERIO
 La Visitación de María a Isabel (ver Lc 1, 39-56)

TERCER MISTERIO
El Nacimiento de Jesús en Belén (ver Lc 2,1-7)

PRIMER MISTERIO
 La Anunciación a María (ver Lc 1, 26-38)

MARÍA: OLVIDÁNDOTE DE TI MISMA, fuiste presurosa a auxiliar a tu 
prima Isabel, anciana embarazada, que te necesitaba. Socorre a las 
madres que se dedican a ayudar a los demás, en especial las enfermeras, 
doctoras y cuidadoras, que en este tiempo de pandemia realizan jorna-
das agotadoras y aun así llegan a casa a atender a su familia. 
También a las madres espirituales, a las religiosas, dedicadas en cuerpo y 
alma a la caridad. 
Que en ti hallen bendición y ejemplo para llevar consigo a Jesús, al at-
ender a los demás.

MARÍA: TÚ QUE DISTE A LUZ A JESÚS en condiciones muy difíciles, 
ruega por las madres que viven en la pobreza, las que son víctimas de 
violencia doméstica, las que sufren persecución a causa de su religión, 
en especial las madres solteras, las maltratadas, las refugiadas, las dam-
nificadas. 
A ti, que con José y el Niño tuviste que huir a Egipto, te pedimos acom-
pañen a las madres que tuvieron que buscar trabajo muy lejos de su hog-
ar, en especial las madres migrantes y a las deportadas, que se han visto 
de su familia separadas. Que en tu Sagrada Familia encuentren acogida y 
se sientan siempre comprendidas y apoyadas.

MARÍA: A TI QUE SUPISTE DECIRLE SÍ A DIOS, y aceptar con todo amor 
y humildad que se cumpliera en ti Su voluntad, ayuda a todas las mujeres 
embarazadas, a decir sí a la vida que late en sus entrañas. Y que el padre 
de su bebé lo sepa acoger con el mismo amor con que san José los acogió 
a ti y al Niño Jesús en su hogar de Nazaret.
Te pedimos también por los matrimonios que quieren tener hijos; que 
Dios les conceda el anhelo de su corazón, sea de manera natural o por 
adopción.

MISTERIOS GOZOSOS
COMO EL DÍA DE LAS MADRES ES LUNES, CORRESPONDEN LOS

2

3

1
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CUARTO MISTERIO
 La presentación de Jesús en el Templo (ver Lc 2, 22-38)

QUINTO MISTERIO
El Niño Jesús perdido y hallado en el Templo (ver Lc 2, 41-50)

MARÍA: CUANDO CON JOSÉ LLEVASTE AL NIÑO JESÚS a presentarlo al 
Templo, y el anciano Simeón te anunció que una espada te atravesaría el 
alma, lo asumiste con la serenidad y seguridad de saber que Dios todo lo 
permite por algo y nos ayuda a superarlo. 
Te pedimos por las mamás que han recibido una noticia devastadora: un 
diagnóstico adverso, el despido de su empleo, la muerte de sus seres 
más queridos, de sus esposos, de sus hijos, y viven un doloroso duelo. 
Abrázalas, ayúdalas a asimilar con paz y fortaleza su situación y que en tu 
Sagrada Familia hallen refugio y consuelo.

MARÍA: A TI QUE CON SAN JOSÉ BUSCASTE AL NIÑO JESÚS durante 
tres días que te han de haber parecido eternos, y por fin lo hallaron en el 
Templo, ocupándose de las cosas de Su Padre, te encomendamos a las 
madres que a causa del largo confinamiento dejaron de llevar a la iglesia 
a sus hijos y ha pasado demasiado tiempo y tal vez ya se acostumbraron 
a seguir así aun ahora que ya pueden asistir. Reaviva en ellas la fe, el gozo 
del Niño Jesús de ocuparse de las cosas de Dios. 
Te pedimos también por las madres y padres que no tienen fe, y están 
alejados de la iglesia. Que la luz de Dios ilumine su corazón y los mueva a 
conversión. Madre nuestra, ruega por todos los hogares para que a ejem-
plo y con ayuda de tu Sagrada Familia, reine en ellos la fe, la esperanza y 
el amor de Dios.

4

5



9 de mayo de 2021 www.desdelafe.mx12 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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País de uno solo

    
l culto al líder nos viene de 
lejos. Pero ya deberíamos 
haber democratizado nues-
tra cultura política. Estamos 
a cinco siglos de la conquis-

ta, si se toma la caída de Tenochtitlán 
como inicio de la nación mexicana. Y a 
490 años de que Guadalupe la sellara 
con su manto.

Democratizar no significa otra cosa 
sino entender la pluralidad. Y gobernar 
para ella. Tender puentes. Comprender 
al otro en su diferencia. Lo más extraño 
de la democracia es el machismo, el 
paternalismo, el fascismo, el “aquí solo 
mis chicharrones truenan”.

Pasamos, en la era posrevolucionaria, 
del país de un solo partido al peligrosí-
simo país de un solo hombre. Si tu hijo 
tiene cáncer y no hay medicamentos 
para él, te amuelas: el solo hombre de-
cidió que hay que invertir en la produc-
ción de gasolinas. Por ahí no avanzamos. 
O más bien, damos el paso hacia el 
abismo.

Pero, ojo, ese modelo de gobierno lo 
hemos construido nosotros, desechando 
el Acontecimiento Guadalupano que 
unió dos corazones que laten desacom-
pasadamente en uno que latía al mismo 
tiempo. Hemos vuelto al distanciamien-
to, a la ira, al desorden, al “derecho de 
ser violentos”. Podemos cambiarlo. Por 
supuesto. El 6 de junio es una fecha 
axial. Para que en México quepamos 
todos. Y honremos a la Santa María de 
Guadalupe: la verdadera “Morenita”. La 
que quiere que vivamos juntos.

El llamado “continente de la 
esperanza” empieza a no serlo

LA LIBERTAD RELIGIOSA A EXAMEN EN AMÉRICA LATINA

res países de América 
Latina y el Caribe vio-
lan la libertad religiosa 
y cinco están “bajo 

observación”. 
Venezuela, Nicaragua y Cuba 

violan la libertad religiosa, mientras 
que Chile, Guatemala, Haití, Hon-
duras y México están “bajo obser-
vación”, señala el informe 2020 de 
Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN).

AQUÍ HABÍA UN BASTIÓN
América Latina y el Caribe están 
formadas por 33 países con una 
población estimada en 657 millo-
nes de personas y un promedio de 
edad de 31 años. 

Son naciones que comparten 
una herencia cultural y religiosa 
muy similar, donde aún cerca del 
60 por ciento de sus pobladores 
se identifican con el catolicismo.

Cuba, en la que acaba de termi-
nar —al menos nominalmente— el 

gobierno liderado por Fidel y Raúl 
Castro, es señalada por el informe 
con un aumento del autoritarismo 
gubernamental en materia de in-
tolerancia religiosa.

LUCES Y SOMBRAS 
Según ACN, “La predominancia 
cristiana en América Latina y el 
Caribe no es ninguna garantía de 
que la libertad religiosa sea respe-
tada (…) La mayoría cristiana, sin 
embargo, sigue siendo el grupo de 
fe más afectado por los crímenes 
de odio en forma de ataques a lí-
deres religiosos, lugares de culto, 
cementerios, monumentos e imá-
genes religiosas”.

En este sentido, los países pues-
tos “bajo observación” desde 2018 
por ACN, entre ellos México, debe-
rían tomar la experiencia de Costa 
Rica, Colombia, Jamaica, Honduras 
y Brasil donde el derecho a la liber-
tad religiosa ha recibido protección 
adicional y el reconocimiento de la 
importancia de la fe en tiempos de 
crisis, como la pandemia del 
Covid-19.

T

E

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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EN VIVO
Transmisiones 

Concierto de 
cantautores católicos 

Miércoles - 21:30 hrs   

  
                                            

Santa Misa dominical
Preside el Cardenal 
Carlos Aguiar
Domingo - 12:00 hrs

Santa Misa
Preside un Obispo Auxiliar 
de la Arquidiócesis de México
Lunes a viernes - 19:00 hrs

La Voz del Obispo
FB Live con un Obispo Auxiliar 
de la Arquidiócesis de México
Lunes - 21:00 hrs

Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

AHORA POR LEY, en México, los productos 
alimenticios empacados deben llevar en 
su envoltura unos hexágonos de color ne-
gro con letras blancas para indicar el exceso 
de grasa, sodio, azúcares, calorías y otras 
sustancias dañinas para la salud.

Entre más hexágonos, más peligro. Por 
ello, hubo empresas cuyos productos ba-
jaron ventas cuando mostraron tantos 
excesos, lo que los llevó a modificar las 
fórmulas para hacerlos menos malos. Pero 
no toda comida tiene esas advertencias. 

Exceso de… Un joven se acercó a un taquero y le pre-
guntó: ¿Cuántos hexágonos tienen sus tacos 
de suadero? El taquero, casi sin pensar y 
confundido, respondió: Ninguno.

-Ah, bueno, si no hay hexágonos, enton-
ces su comida es sana, deme 20 de suadero 
con todo, para comer aquí.

No tener un aviso no necesariamente 
significa que no hay peligro. En cuanto a 
nosotros, los humanos, ¿te imaginas si lle-
váramos hexágonos para indicarle a los 
demás nuestros excesos y así advertirles 
de posibles daños? Suena como una in-
vasión a tu intimidad, pero en un examen 

de conciencia ayudaría que hiciéramos este 
ejercicio para pensar que hexágonos nos 
tocarían. ¿Te imaginas verte al espejo y 
encontrar ‘Exceso de chismes, o de ira, o 
de envidia’?

Así como esas empresas que se vieron 
en evidencia con tantos hexágonos tuvie-
ron que cambiar para dañar menos, así 
también cada uno de nosotros podría iden-
tificar aquello que daña a quienes tenemos 
cerca.

Identifiquemos nuestros hexágonos y 
empecemos a mejorar para eliminarlos. 
Busquemos la salud espiritual.
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COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

¿Por qué Jesús nos pide permanecer en su amor?

COMENTARIO

Evangelio según San Juan  (15, 9-17)

En aquel tiempo, Jesús dijo a sus dis-
cípulos: “Como el Padre me ama, 
así los amo yo. Permanezcan en 
mi amor. Si cumplen mis manda-
mientos, permanecen en mi amor; 

lo mismo que yo cumplo los mandamientos de 
mi Padre y permanezco en su amor. Les he di-
cho esto para que mi alegría esté en ustedes y 
su alegría sea plena. Este es mi mandamiento: 
que se amen los unos a los otros como yo los 
he amado. Nadie tiene amor más grande a sus 

amigos que el que da la vida por ellos. Ustedes 
son mis amigos, si hacen lo que yo les mando. 
Ya no los llamo siervos, porque el siervo no sabe 
lo que hace su amo; a ustedes los llamo amigos, 
porque les he dado a conocer todo lo que le he 
oído a mi Padre. No son ustedes los que me han 
elegido, soy yo quien los ha elegido y los ha des-
tinado para que den fruto y su fruto permanez-
ca, de modo que el Padre les conceda cuanto le 
pidan en mi nombre. Esto es lo que les mando: 
que se amen los unos a los otros”.

Por P. JULIO CÉSAR SAUCEDO

E n los evangelios sinópticos 
(Marcos, Mateo y Lucas) el 
discipulado es caracteriza-
do bajo el verbo ‘seguir’; 

mientras que, en el evangelio según san 
Juan, lo propio del discípulo es ‘perma-
necer’. En ambos verbos, el punto en 
común, es la fidelidad discipular: ‘seguir’ 
consiste en colocarse detrás del Maestro 
para que el discipulado sea fidedigno; 
‘permanecer’, por su parte, demuestra la 
necesidad de la unión con Cristo, para 
que el discípulo sea auténtico.

El pasaje del domingo anterior con-
cluía diciendo que se permanece en el 
Señor ‘guardando sus palabras’, que en 
palabras de san Agustín, significaría “ru-
miar” o “saborear” lo que el Señor ha 
dicho y hecho; los frutos vendrán por sí 
mismos, como un acto segundo.  

Decía un biblista italiano que el judío 
observante “interioriza” las palabras de 
la Torah, porque es lo propio de alguien 
enamorado. Cuando se ama a una per-
sona y se recibe una carta o un mensaje 

de voz, el enamorado o enamorada lo 
lee o lo escucha una y otra vez. Esas 
palabras poseen una gran vitalidad por-
que pueden ser el impulso para hacer 
que las acciones no sean producto de 
una monotonía, sino como una manera 
de honrar a la persona amada. Lo mismo 
sucede en la exhortación del Señor: 
«guardar sus palabras» significa “sabo-
rearlas”, “interiorizarlas”, invitación que 
no se entiende como una imposición, 
sino como lo propio de alguien que quiere 
corresponder al amor de Cristo.

Este domingo, siguiendo con el dis-
curso que san Juan nos presenta, se aña-
de la expresión “amor”, el cual, tiene su 
fuente y origen en el Padre: ‘Como el 
Padre me ama a mí, así los amo yo a 

ustedes. Permanezcan en mi amor’ (Jn 
15,9). De modo que, las acciones de guar-
dar y amar despiertan en el discípulo el 
deseo de obedecer, recordando que, esta 
expresión en latín (ob-audire) significa 
‘escuchar’.

El amor del Señor es siempre nuevo, 
impredecible e inesperado; es un don y 
una gratuidad que no sólo es capaz de 
convertir el corazón del creyente sino 
también de transformar la faz de la tierra. 
Deja que Dios sea Dios en tu vida para 
que puedas dar frutos de reconciliación, 
justicia y paz, entre otros; pues como 
escribe el poeta libanés Kahlil Gibrán: 
“Cuando amas a Dios no debes decir: 
Tengo a Dios en el corazón. Di más bien: 
Estoy en el corazón de Dios”.

El amor del Señor es siempre nuevo, 
impredecible e inesperado. 

@kardiognosis 
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A l escuchar esta parte del 
discurso de Nuestro Señor 
en la Última Cena, no que-
da duda de que el centro 

o eje sobre el cual gira la vida cristiana 
es el amor vivido como Jesús lo vivió.
Esta enseñanza sobre el amor consta de 
tres partes. 

La primera de ellas (Jn 15,9-10) está 
dedicada a anunciar la dinámica del amor 
en Dios y hacia la humanidad: El Padre 
ama al Hijo y el Hijo nos ama. A nosotros 
toca permanecer en el amor del Hijo 
cumpliendo lo que nos manda, así como 
el Hijo permanece en el amor del Padre. 
La segunda parte (Jn 15,11) es una admo-
nición que subraya la importancia de 
este discurso. 

La tercera parte (Jn 15, 12-17) es el 
enunciado del mandamiento y su expli-
cación: “ámense los unos a los otros 
como yo los he amado”, explicado con 
seis aplicaciones: 1) Amar como Jesús 
es dar la vida por los amigos, 2) es 

obedecer, 3) es darse a conocer, 4) es ser 
responsable de la relación, 5) es ser fe-
cundos, y 6) es interceder ante el 
Padre.

En la Primera Carta a los Coríntios 
(1Co 12,31-13,13), el cántico de san Pablo 
cuenta con tres secciones también: la 
primera de ellas (1Co 12,31-13,3) intro-
ducción y supremacía del amor sobre 
carismas y virtudes, la segunda parte 
(1Co 13,4-7) es la explicación del amor 
hasta lo ilimitado, la tercera parte (1Co 
13,8-13) es la nueva supremacía del amor 
sobre las virtudes y los carismas.

Hablemos de las diferencias entre 
estas dos composiciones sobre el amor. 
En primer lugar se tratan de dos contex-
tos temáticos distintos: Jesús está desa-
rrollando un discurso especialmente 
dedicado a hablar de la fructificación de 
los discípulos hacia el mundo. San Pablo, 
por otra parte, dirige su discurso al com-
portamiento de los cristianos entre sí, 
sobre todo en referencia a los carismas 
y virtudes que se practican en la comu-
nidad. Una segunda diferencia es que en 
el Evangelio el amor no es un don, sino 
el ejercicio de conductas que ejemplifica 
Jesús y así invita a los discípulos a com-
portarse. Jesús en el Evangelio no esta-
blece ninguna comparación del amor con 
las demás virtudes o dones, en cambio, 
san Pablo insiste en la mayor parte del 
cántico en esta comparación. 

Las similitudes: Ambos textos son 
exhortativos, llaman a poner por obra lo 
que se enseña en ellos. El amor es una 
virtud superior que lleva a la alegría 
completa, que permanecerá para siem-
pre. El amor no es un sentimiento sino 
el ejercicio de muchas virtudes que bus-
can el bien de las otras personas.

Hablemos de 
las similitudes 
y diferencias 
entre estas dos 
composiciones.  

El discurso de Jesús y el cántico 
del amor de San Pablo

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 

App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 

final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 

de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
9 de mayo de 2021

VI DOMINGO 
DE PASCUA
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

4 respuestas a 4 dudas sobre María (1 de 4 
partes)¿Por qué llamarla Madre de Dios?

y en lo que enseñaron los Apóstoles, y te-
nemos la tranquilidad de saber que lo que 
afirman es cierto y no va a cambiar. 

Los dogmas marianos son cuatro, y 
aunque se refieren a María, también nos 
revelan importantes verdades acerca de 
Jesús. 

Pasemos a repasarlos y a explicarlos. 
Para poder profundizar un poco más, de-
dicaremos a cada uno, un artículo. Empe-
cemos por el primero:

PRIMER DOGMA MARIANO: 
MARÍA ES MADRE DE DIOS
Fue definido por el Papa Celestino I, en el 
Concilio Ecuménico de Éfeso, el 22 de junio 
del año 431.

Hay quien se escandaliza ante este dog-
ma porque equivocadamente piensa que 
los católicos creemos que María es diosa 
y por eso decimos que es Madre de Dios. 
Eso es falso. Este dogma simplemente se 
refiere a que, como afirman los Evangelios, 
María es Madre de Jesús (ver Lc 1, 31; 2, 51; 
Mt 1, 16.18; Jn 2, 1;) y siendo Jesús Dios y 
Hombre, una sola Persona con dos 

C uando oigo esa pregunta, 
miro al Cielo y le digo a la 
Virgen María: “tápate los 
oídos, Mamita”, pues sé que 

es casi seguro que al responder la van a 
mencionar, y dirán algo que la ha de en-
tristecer oír.

¿Qué pregunta? La que hace Marcus 
Grodi, anfitrión del programa ‘El regreso a 
Casa’ (The Journey Home), del canal cató-
lico EWTN (en TV e internet), al entrevistar 
a conversos al catolicismo. Les pregunta: 
‘¿cuál fue tu mayor obstáculo para abrazar 
la fe católica?’ Casi todos mencionan a 
María. Y al explicar por qué, resulta evi-
dente que en sus iglesias o sectas les en-
señaron mentiras sobre la Iglesia y las 
creyeron sin cuestionar. Así, los 4 dogmas 
marianos les parecían inaceptables, hasta 
que descubrieron de qué tratan realmente 
y pudieron apreciarlos y aceptarlos.

Estamos en mayo, mes dedicado a Ma-
ría, y como tal vez haya más personas con 
dudas sobre los dogmas marianos, con-
viene intentar aclararlas.

De entrada hay que decir que a mucha 
gente eso de ‘dogma’ le sienta mal, le suena 
a imposición y piensa: ‘yo no acepto dog-
mas, soy libre de creer lo que quiera’, no 
se da cuenta de que creer un dogma no 
nos limita ni nos quita libertad, pero sí nos 
da una base sólida sobre la cual cimentar 
nuestra fe. No aceptarlo es como decir: ‘yo 
no quiero pararme en tierra firme, prefiero 
hundirme en arenas movedizas.’

Los dogmas son verdades de fe defini-
das (no inventadas) por la Iglesia, inspirada 
por el Espíritu Santo que Jesús prometió 
enviarle para conducirla a la verdad (ver 
Jn 14, 16; 16, 13). Están basados en la Biblia 

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

Creer un dogma no 
nos quita libertad, 
pero sí nos da una 
base sólida sobre 
la cual cimentar 
nuestra fe.

naturalezas: divina y humana, que son 
inseparables, no se puede decir que María 
sólo sea Madre de la parte humana. Es 
Madre de Jesús, que es Dios y Hombre, 
por lo tanto, se puede decir que es Madre 
de Dios. 

En el Evangelio según san Lucas, Isabel, 
parienta de María, a la que Ella va a visitar 
estando embarazada de Jesús, la llama: 
“Madre de mi Señor” (Lc 1, 43).

Ahora bien, el hecho de que la llamemos 
Madre de Dios no significa que la consi-
deremos divina. Tenemos clarísimo que 
es humana, la obra cumbre de la Creación, 
pero creatura al fin. Eso sí, también nos 
queda claro que el suyo es un caso como 
no hay otro, pues es la única mujer, en toda 
la historia, que ha albergado en su vientre, 
al Hijo de Dios. Ello la hace digna de nuestra 
admiración, amor y veneración. Sólo los 
católicos cumplimos lo que Ella misma 
anunció: llamarla “Bienaventurada”, porque 
en verdad “Aquel que todo lo puede ha 
obrado maravillas” en Ella (ver Lc 1, 48-49). 
Pero no la adoramos. El Catecismo de la 
Iglesia Católica enseña que sólo a Dios hay 
que adorar (ver CCE # 971 y 2096). 

Es cierto que quien nos ve rezar ante 
una imagen de la Virgen María puede tener 
la errónea impresión de que la adoramos, 
pero no es así. Para nosotros es como una 
foto que nos ayuda a fijar la atención en 
Aquélla a la que nos dirigimos para pedirle 
su intercesión ante Jesús. No olvidemos 
que cuando Él estaba en la cruz nos la 
encomendó como Madre (ver Jn 19, 25). 
Podemos y debemos honrarla. Decía san 
Maximiliano Kolbe: “No temamos amar 
demasiado a nuestra Madre María; nunca 
la amaremos más de lo Jesús la ama.”
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Por P. EDUARDO LOZANO

MARÍA, MAYO, MADRE: tres palabras que en 
la psicología popular religiosa van de la 
mano; lo dicen tradiciones que se niegan 
a morir como el ofrecimiento de flores en 
tantos altares -ahora más domésticos que 
públicos-, lo dicen y gritan corazones que 
al remitirse a una madre biológica o sus-
tituta también llegan a una Madre dada 
por Jesús desde la cruz… MISTERIO, MILA-
GRO, MISERICORDIA: tres palabras que nos 
hablan de la trascendencia y bondad de 
Dios que viene en nuestro auxilio, de un 
corazón infinito que redime nuestra mi-
seria; también son palabras que sin rega-
teos se asocian a La Llena de Gracia, a la 
Bendita-entre-las-mujeres, a la Servidora 
del Señor, cuyas advocaciones están siendo 
recordadas en este bendito mes con la 
iniciativa del Papa Francisco… MÚSICA, 
MAGNÍFICO, MELÍFLUO: tres vocablos que 
quiero emparentar  como para conjugar 
los oídos, los ojos y la boca, tres sentidos 
que pueden colmarse con la suave ele-
gancia del sonido, con la grandeza y her-
mosura de lo visible, y con la sabrosa 
dulzura de la verdad… MÉDICOS, MILITARES, 
MAESTROS, tienen tarea especial en áreas 
de salud, seguridad y educación, y asocio 
tres rubros que siguen siendo capitales en 
la construcción de nuestra patria y que no 
les damos justa atención: tan injusta es 
una discriminación en temas de vacuna, 
como un abuso en sus funciones, como 
una mala retribución miserable disfrazada 
de austeridad… METRO, MUERTE, MISERIA, 
-¡oh, no!- tres realidades que nos han do-
lido profundamente en la semana que 
acabó, y ojalá no hubiera sucedido tal ac-
cidente en la CdMx -¡nunca debió haber 
sucedido!-; Dios quiere que jamás se repita 
tragedia alguna ni por irresponsabilidades 
humanas ni por cualquier otra razón… 
MENTIR, MATAR, MOFARSE, son acciones que 
nuestros políticos deberían erradicar ab-
solutamente de su cabeza y corazón; sin 

embargo, es muy lamentable que ciuda-
danos comunes y corrientes tengamos la 
impresión que ellos compiten denodada-
mente en mentir sin que nadie se dé cuen-
ta, en matar confianzas e instituciones sin 
usar un arma, en mofarse de quienes los 
elegimos por lograr perpetuarse como 
nepotistas, en mandar como dictadores, 
en aparecer como inocentes culpando 
siempre a los demás… MAL, MOLESTO, MA-
NIPULADO: así me siento -y más sabiendo 
que no soy el único- no sólo ante el dolor 
de quien perdió un familiar o la salud en 
la herida social del pasado 3 de mayo, sino 
ante los malabares politiqueros que hacen 
dirigentes ya elegidos o elegibles ante su 
tremenda irresponsabilidad, misma que 
no pueden ni deben ocultar; por elemental 
pudor moral deberían dedicarse a hacer 
menos mal… MANOS, MIRADAS, MEDICINA, 
son común denominador en las acciones 
con que podemos acercarnos a quienes 
sufren (especialmente en la tragedia local): 
dar de comer, de beber, dar vestido-tra-
bajo-sustento, visitar al enfermo, socorrer 
al preso, asistir al migrante o enterrar a los 
muertos; y que acabada la situación emer-
gente, ya nos esforcemos en que los irres-
ponsables carguen con las consecuencias 
de su ineptitud… MENOS, MÁS, MUCHO son 
tres adverbios de cantidad que siempre 
deberíamos tener cuidado en usar, pues 
cuando las aplicamos a calidades, las can-
tidades puedes ser traicioneras; y te lo digo 
luego de haber escrito “menos mal”, cuan-
do en realidad el mal no debería ser menos, 

sino nulo; además, ¿te has dado cuenta 
que luego decimos “mejor no le hablo” ó 
“mejor no le digo”, cuando lo mejor sería 
comunicarnos con seriedad y nobleza?… 
MOISÉS, MONTAÑA, MISIÓN: evocan el en-
cuentro que Dios tuvo con aquel hombre 
que puso al frente de su pueblo, cuya his-
toria concreta pasaría a ser parte de la 
llamada “historia de salvación”, que ojalá 
vuelvas a recordar con tus hijos o nietos 
viendo películas como “Los Diez Manda-
mientos” o “El príncipe de Egipto”, que con 
todo y sus asegunes valen la pena repa-
sarlas… MIRO, MARCO Y MANIFIESTO que a 
todo propósito -aunque no sé con qué 
finalidad- inicié esta columna y la continúe 
con la letra “eme” y a ritmo de tres en tres; 
alcanzo a darme cuenta que luego tomo 
estos caminos porque soy maníaco, ma-
chacón y medio mustio, pero nunca quiero 
ser ni mafioso, ni mentecato, ni molón… 
MAÍZ, MANTECA, MASTICAR: tres palabras que 
junto con mercado, mañana o “momingo”, 
nos evocan unos ricos sopes tempraneros, 
en la plaza, salseados de verde o rojo, con 
su queso rallado y acaso complementados 
con chorizo o cecina troceada; pero mejor 
cambiemos el discurso -por aquello de 
comer frutas y verduras- y digamos lo si-
guiente… MANZANA, MELÓN, MAMEY: tres 
frutas para disfrutar sin tantos cuidados o 
precauciones, no así las moras, mangos y 
membrillos, cuya acidez podría provocar 
alguna incomodidad estomacal; si tienes 
oportunidad de comer -además- manda-
rinas, maracuyás o melocotones, con todas 
podrás decir: mmmmh!!!! (por cierto: feliz 
día de la mamá a todas las que tienen hijos 
propios o ajenos, a las que los tendrán, e 
incluso a quienes ya los tienen en el 
cielo)…

Dios quiere que jamás se repita tragedia 
alguna ni por irresponsabilidades, ni por 
cualquier otra razón. 

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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E n el Mahabarata, uno de los 
libros más antiguos y ve-
nerados de la literatura 
universal (siglo IV a. C.), hay 

un elogio de la madre que supera en be-
lleza y verdad a muchos otros elogios que 
se le han hecho después. «La madre –se 
lee allí- es una suerte para cada uno en 
su miseria. El que tiene madre, tiene pro-
tectora, y está sin protectora quien no tiene 
madre.

 »No tiene, pues, por qué quejarse; 
no decaerá en la vejez quien, aun en la 
desgracia, al volver a su casa, puede 
todavía decir madre.

 »Aun si uno tiene hijos y nietos, 
cuando se acerca a su madre llega a ella 
como un niño de dos años, aunque tuviera 
cien.

 »Ya sea uno capaz o incapaz, ya 
sea enfermizo o sano, siempre es la madre 
quien cuida al hijo, quien no tiene otra 
protectora en el orden natural.

 »Cuando ha perdido a la madre, 
entonces es cuando ha envejecido, cuando 
está en la miseria y cree hallarse solo en 
el mundo.

 »No iguala a la madre ninguna 
sombra refrescante, ningún refugio iguala 
a la madre, ningún amparo iguala a la 
madre, nadie la iguala en amor».

 ¿No es éste un elogio realmente 
bello? Pero más allá de la belleza de las 
palabras, está la verdad que encierran los 
conceptos. Sí, el Mahabarata tiene razón: 
uno no envejece sino hasta que ha perdido 
a su madre. Cuando ella ya no está, es 
como si de pronto alguien nos hubiese 
arrebatado, sin que supiéramos cómo ni 
por qué, y sin que fuese posible 
defendernos, el frasco que contenía el elíxir 
de la juventud. 

 Aseguraba Eugène Ionesco 

(1912-1994), el dramaturgo rumano, que 
uno es viejo desde que sabe que se va a 
morir, así tenga cinco años o cincuenta. 
El mismo don Miguel de Unamuno (1864-
1936) dijo repetidamente en sus libros que 
se pasa de la infancia a la vejez «cuando 
uno descubre la muerte, que uno se muere. 
Porque antes, aunque vea morirse a otro, 
o lo vea muerto, no siente la muerte, no 
la descubre». Y añadió: «La niñez se acaba 
en el hombre cuando descubre la muerte, 
que hay que morirse, al anunciársele la 
pubertad» (Visiones y comentarios). 

¿Se es viejo cuando se descubre la 
muerte propia? El Mahabarata, sin embargo, 
dice otra cosa; dice que la vejez empieza 
en realidad con la muerte de la madre. 
Mientras ella viva, no hay problema: 
siempre seremos jóvenes y bellos, aunque 
estemos viejos y arrugados: Aun si uno 
tiene hijos y nietos, cuando se acerca a su 
madre llega a ella como un niño de dos 
años, aunque tuviera cien. 

 ¡Qué lástima me da no haber 
conocido todavía este texto cuando escribí 
Tiempo y silencio! Dije en ese libro que 
amo especialmente: «En los recuerdos de 
la persona amada uno no envejece: se 
conserva con la lozanía de los mejores 
años». Y para apoyar esta afirmación, cité 
el fragmento de una carta que escribió 
Luisina a sus dos hijos en El último verano, 

Elogio de la Madre

@desdelafemx

la novela de Ricarda Huch (1864-1947): 
«¡Ahora ustedes se han ido! Pero os llevo 
muy dentro del corazón, donde todavía 
sois unos bebés y os gusta estar juntos 
con vuestra madre en un pequeño rincón». 
¿Y no es esto, precisamente, lo que dice 
el Mahabarata? 

 De haberlas conocido entonces, 
también habría citado en mi libro estas 
palabras que François Mauriac (1885-1970) 
dedicó a su madre muerta en sus Nuevas 
memorias interiores: «Pero ahora, si ella 
volviera, como vuelve algunas veces, por 
la noche en mis sueños, yo sería 
nuevamente el niño sentado en mi 
taburete y pegado a su vestido, y me 
parece que encontraría cortos los días y 
que no agotaría el simple placer de 
contemplarla».

 ¡Qué lástima, como digo, no haber 
conocido antes estos bellos textos! «Pues 
bien –concluí aquella vez en Tiempo y 
silencio-, es verdad, así es como vivimos 
en la memoria de los que nos aman: 
siempre frescos, siempre vivos, como si 
el huracán del tiempo no hubiera pasado 
sobre nosotros y lo hubiera devastado 
todo. Es en el recuerdo de los otros donde 
somos siempre jóvenes: allí es el único 
lugar donde no envejecemos, donde 
conservamos la edad que teníamos 
cuando nos empezaron a amar. Para la 
madre, el hijo es siempre un niño, así tenga 
cuarenta años; para la anciana, su marido 
no es aquel viejo de respiración fatigada 
que duerme la siesta en su sillón; para 
ella, su marido sigue siendo el guapo 
muchacho que cantaba para ella debajo 
de su ventana en las noches sin luna; para 
ella, él sigue teniendo pelo y siendo fuerte. 
Porque, como dice un personaje de Todos 
los hombres son mortales, la novela de 
Simone de Beauvoir (1908-1986), “uno no 
ve envejecer a las personas que ama”».

El Mahabarata tiene razón: uno no 
envejece sino hasta que ha perdido 
a su madre.

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

OPINIÓN/
COLUMNA INVITADA
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EN ESTOS DÍAS, INDIA  aparece en todas las 
noticias, ya que la pandemia que está azo-
tando a todo el mundo, está asestando un 
golpe muy duro a este país. Ayuda a la 
Iglesia Necesitada (ACN) apoya activamente 
a la Iglesia local y ha financiado 27 

proyectos de sacerdotes y religiosas, a tra-
vés de ayudas de existencia y estipendios 
de Misa, para que sigan con su labor du-
rante la pandemia.

“La situación es muy incierta; son mo-
mentos de sufrimiento, pues no sabemos 
quién será el siguiente y cómo podemos 
librarnos de la infección. Sólo nuestra fe 
nos permite seguir adelante”, dijo en en-
trevista para ACN el arzobispo de Delhi, 
Mons. Anil Couto.

El Arzobispo consideró que en la apa-
rición de una segunda ola de contagios 
tuvieron que ver las elecciones en cinco 
estados y los grandes mítines que se per-
mitieron sin tener en cuenta los protocolos 
contra el Covid-19.

“También las autoridades permitieron 
una peregrinación religiosa llamada Kum-
bhamela, que atrae a millones. No se apli-
caron medidas sanitarias. Hemos tomado 
a la ligera la pandemia y ahora pagamos 

el precio”, afirmó. En cuanto a la atención 
sacramental, Mons. Couto señaló que la-
mentablemente no pueden administrar la 
unción de los enfermos a quienes padecen 
Covid, ni tampoco se pueden acercar al 
cuerpo de los fallecidos. 

“En los funerales tenemos que llevar 
equipo completo de protección individual, 
recitar las oraciones a distancia. Es muy 
doloroso para la familia y hacemos todo 
lo posible para llevarles consuelo a través 
de los medios en línea”. 

“Quiero dar las gracias a todos nuestros 
benefactores por la solidaridad que siem-
pre manifiestan. ¡Por favor, sigan así!”. 

India lucha con fe 
contra el Covid-19
Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

En Batangas, Filipinas, se encuentra 
ya el monumento-escultura de la 
Virgen María más alta del mundo. Es-
tá ubicada en el Monte María y mide 
98.15 metros. Con motivo del 500 
aniversario del cristianismo en Filipi-
nas, fue realizada por el escultor 
Eduardo de los Santos Castrillo, in-
formó el sitio español Cope. 

La escultura monumental está dedi-
cada a la unidad y la paz de todos los 
pueblos de Asia. La imagen supera 
en altura a la estatua del “Cristo Re-
dentor” en Río de Janeiro, y a la “Es-
tatua de la Libertad” en Nueva York. 
Este sitio aún está cerrado al público, 
sin embargo, se inaugurará en próxi-
mos meses. 

La Red Eclesial Panamazónica inició una 
campaña de reforestación en la Amazonía 
ecuatoriana, en la que plantará un millón de 
árboles propios de la región con apoyo de es-
pecialistas y familias locales.La campaña 
“Sembrar y cuidar un millón de árboles en la 
Amazonía” está inspirada en el Papa. 

BREVES
DEL MUNDO
En Filipinas está la Virgen más grande del mundo

Reforestarán Amazonia 
ecuatoriana

Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS

Ecuador

Filipinas
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VOZ DEL PAPA /

E n varias ocasiones el Papa 
Francisco ha destacado la 
importancia de las mamás 
para la sociedad y para la 

Iglesia. Estos son algunos de los más 
bellos mensajes que el Santo Padre ha 
pronunciado en distintos momentos de 
su Pontificado sobre la maternidad. 

LA UNIVERSIDAD DE LAS MAMÁS
“Una mamá sabe lo que es importante 
para que un hijo camine bien en la vida, 
y no lo ha aprendido en los libros, sino 
que lo aprendió de su corazón. La uni-
versidad de las mamás es el propio co-
razón: allí aprenden cómo llevar adelante 
a sus hijos. ¡Y esto es hermoso!”
(Audiencia general, 18 de septiembre de 
2013)

TRANSMISORAS DEL AMOR A DIOS
“Las madres, a menudo, transmiten 

también el sentido más profundo de la 
práctica religiosa: en las primeras ora-
ciones, en los primeros gestos de devo-
ción que un niño aprende, se inscribe el 
valor de la fe en la vida de un ser 
humano”.
(Audiencia general, 7 de enero de 2015)

EL AMOR DE UNA MADRE
“Las mamás son el antídoto más fuerte 
a la difusión del individualismo egoísta. 
‘Individuo’ quiere decir ‘que no puede 
ser dividido’. Las madres, en cambio, se 
‘dividen’ desde cuando acogen un hijo 
para darlo al mundo y hacerlo crecer”.
(Audiencia general, 7 de enero de 2015).

VER EL MUNDO CON LOS OJOS DE MAMÁ
“La madre, que ampara al niño con su 
ternura y su compasión, le ayuda a des-
pertar la confianza, para experimentar 
que el mundo es un lugar bueno que lo 
recibe, y esto permite desarrollar una 
autoestima que favorece la capacidad de 
intimidad y la empatía”.
(Amoris Laetita, p.175)

UNA LECCIÓN DE MAMÁ
“Necesitamos aprender de las madres 
que el heroísmo está en darse, la fortaleza 
en ser misericordiosos, la sabiduría en 
la mansedumbre”.
(Audiencia general, 1 de enero 2019)

El Papa Francisco aprobó la 
canonización siete beatos, y destacó sus 
“vidas cristianas y de ejemplar santidad.
Próximamente será dada a conocer la 
fecha de su canonización. Conoce un 
poco más de ellos: 

En varias ocasiones, el
Santo Padre ha expresado
la entrega y heroísmo de
las madres. 

El Papa Francisco 
reza por las mamás. 

Por Redacción DLF

@desdelafemx 

5 bellas frases del 
Papa para las mamás

7 nuevos santos de la Iglesia

Charles de Foucauld. Se consagró a Dios 
por completo, imitando a Jesús en una vida 
oculta y silenciosa, viviendo como ermitaño 
en Argelia.

Lázaro, Devasahayam. Primer laico 
indio en ser beatificado. Su conversión al 
cristianismo fue considerada traición y fue 
asesinado.

Maria Francesca di Gesù. Fundadora 
del Instituto de las Hermanas Terciarias 
Capuchinas, en Italia, que llevó con gran 
éxito por varios países latinoamericanos.

Maria Domenica Mantovani. Primera 
superiora del Instituto de las Hermanitas de 
la Sagrada Familia, que fundó junto con el 
beato Giuseppe Nascimbeni.

César De Bus. Sacerdote que se dedicó 
a la predicación y a la catequesis y fundó la 
Congregación de los Padres de la Doctrina 
Cristiana en 1572.

Luigi Maria Palazzolo. Fundador las 
Congregaciones de las Clarisas y de los 
Hermanos de la Sagrada Familia para 
acoger a niñas huérfanas y más pobres.

Giustino Maria Russolillo. Predicador, 
conferencista y escritor. La catequesis 
permanente y la atención pastoral a las 
familias transformaron su comunidad 
parroquial.

NUEVOS SANTOS
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